

DIARIO DE CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por 12 mes 8 rs. — Por trimestre 22

SUSCRICION EN CORDOBA

Por 12 mes 8 rs. — Por trimestre 22

Seccion editorial.

EL JUEVES SANTO EN ROMA.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto la siguiente curiosa descripción:

«En medio de la grandiosa severidad de la Semana Santa, semana de penitencia y de luto, el Jueves Santo es como un dorado rayo que brilla al través de las nubes.

En este día los oficios se celebran en la capilla Sixtina. El Papa asiste con mitra de moaré de oro, capa blanca cerrada por el formalé, que representa un Espíritu Santo en relieve guarnecido de brillante pedrería.

Antes de la elevación, doce escuderos vestidos de encarnado salen de la sacristía, con achas, y se colocan de rodillas, seis á cada lado del altar.

Cuando el Cardenal celebrante se lava las manos, un gentil-hombre del Papa le echa el agua.

Se consagran este día como en todas las iglesias dos hostias. El celebrante consume la una, y se reserva la otra para el día siguiente en un caliz consagrado á este efecto, que el diácono cubre con la patena, el caliz es de cristal de roca, rodeado de esmalte, está adornado con los doce apóstoles cincelados en vermeil, y dos cercos de perlas le guarnecen: en medio de la patena se halla representada la figura del Salvador rodeado de rayos.

Después de la elevación, dos maestros de ceremonias distribuyen las velas á los que deben asistir á la procesion. Concluida la misa, el celebrante se retira á la sacristía y no sale ya ni aun para la procesion. Los Cardenales

que estan sentados en unos bancos elevados en la capilla Sixtina, tienen cada uno á sus pies sentado en el suelo un sacerdote que se llama caudatario, porque su principal cargo se reduce á sostener la cola del manto de estos, y en la parte de fuera de la capilla tienen igualmente un gentil-hombre cada uno, el que les lleva los ornamentos que se revisten en el mismo asiento, recogiendo el manto; lo que produce alguna confusion, pues entran á la vez 50 cargados con las vestiduras. Los patriarcas, los arzobispos, obispos y abades mitrados se presentan vestidos con capas blancas. Al Pater Noster los auditores de la Rota, los clérigos de cámara, los votantes de la signatura y los abreviadores salen inmediatamente de la capilla Sixtina, y se colocan á lo largo de la escalera que conduce á la Basilica. La procesion sigue el mismo orden que el Domingo de Ramos.

En el momento en que la cruz, cubierta de un velo blanco, pasa de la balaustrada que divide la capilla, los coristas entonan el himno *pange lingua*. Los cardenales se adelantan de dos en dos pausadamente, llevando en la mano un cirio, y en la otra la mitra blanca, en la que colocan el solideo encarnado por respeto á la Santa Eucaristia, que el Soberano Pontífice lleva á pie y con la cabeza descubierta, hasta la capilla Paulina, bajo un palio magnifico, cuyas varas llevan 8 obispos con las mitras en las manos. 567 grandes candelabros iluminan la magnifica capilla, en la que al momento que entra el Papa canta el coro la estrofa *verbum caro*. Al llegar al altar, el primer cardenal diácono, doblando la rodilla, toma el caliz de manos del Papa, y acompañado de dos escuderos con achas, sube á colo-

carlo á lo alto del magnifico monumento cons-truido por los dibujos de Bernin. La hostia se encierra en una caja que lleva el nombre de sepulcro.

Esta caja, abierta unos cuantos minutos antes, queda espuesta á la adoracion de la concurrencia; el Papa, á quien el decano de los cardenales presbiteros presenta el incensario, se pone de rodillas en las gradas del monumento, é incensa al Santisimo Sacramento: en seguida se cierra el sepulcro, entregándose su llave al cardenal gran penitenciario que debe officiar el Viernes Santo.

Con el mismo orden, y sin mas diferencia que la de subir el Papa á la silla gestoria, en la que es llevado en hombros de doce *bou-solanti*, pasa la procesion á la tribuna de la bendicion, que es el balcon del centro de la fachada de S. Pedro, llamada asi porque desde allí el Pontífice bendice á la ciudad del mundo *urbis et orbe*. Ocho prelados refrendarios cubren al Papa con su magnifico palio, distinto del que sirvió para conducir la Eucaristia.

Llegado á la tribuna, que se halla colgada de damasco encarnado, y sobre la que flota un inmenso pabellon, da el Pontífice su triple bendicion entre el estruendo de los cañones del castillo de Santo Angelo, el ruido de las campanas, y las músicas militares de los regimientos y escuadrones formados en batalla en la inmensa plaza del Vaticano, llena de millares de personas que doblan la rodilla silenciosas al presentarse el Papa en el balcon, ceremonia interesante y de grande efecto.

Procedese en seguida al lavatorio ó *mandato*. El Papa, llevado sobre su silla, pasa á una sala ricamente adornada, y que decora espe-

FOLLETTIN.

13

BLANCA DE BEAULIEU.

Conclusion.

En medio de la nivelacion general del idioma y del traje, Robespierre habia conservado su lenguaje cortés y su traje elegante; finalmente, el mismo trabajo que se tomaban otros para confundirse con la muchedumbre empleaba para mantenerse superior á ella, y á primera vista se comprendia que este hombre singular no podia ser para la muchedumbre mas que un idolo ó un victima; fué lo uno y lo otro.

Por fin llegaron á su casa: una escalera estrecha les condujo á una habitacion situada en el tercer piso; Robespierre abrió la puerta. Un busto de Rousseau; una mesa sobre la cual estaban abiertos el *Contrato Social* y el *Emilio*, una cómoda y algunas sillas formaban todo el mueblaje de esta morada. El aseo mas grande reinaba por todas partes.

Robespierre vió el efecto que producía sobre Marceau esta vista.

—Hé aquí el palacio de César—le dijo, sonriendo—¿qué tenéis que pedir al dictador?

—El perdón de mi mujer, condenada por Carrier.

—Tu mujer condenada por Carrier! La mujer de Marceau, el republicano de los antiguos tiempos! el soldado de España! ¿Qué hace Carrier en Nantes?

—Atrocidades.

Marceau trazóle entonces el cuadro que hemos presentado ya ante los ojos del lector. Durante esta narracion, Robespierre se agitaba sobre su silla sin interrumpir á Marceau: el general, no obstante, guardó silencio.

—Hé ahí del modo que será siempre comprendido!—dijo Robespierre con una voz enronquecida, porque la emocion interior que acababa de experimentar habia bastado para operar este cambio en su voz.—Por todas partes á donde no alcanzan mis ojos para ver y mi mano para contener, reina una carnicería inútil!... Y sin embargo, hay todavía mucha sangre que es necesario derramar.

—Y bien! el perdón de mi mujer!

Robespierre tomó una hoja de papel blanco.

—Su nombre de soltera?—dijo.

—Para qué!

—Me es indispensable para identificar la persona.

—Blanca de Beaulieu.

—Robespierre dejó caer la pluma.

—La hija del marqués de Beaulieu?... el jefe de los insurrectos?...

—Blanca de Beaulieu, la hija del marqués de Beaulieu.

—Y como ha llegado á ser esposa tuya?...

Marceau le refirió todo.

—Jóven insensato!—le dijo—debias tú...

Marceau le interrumpió.

—No te pido ni injurias ni consejos; te pido su perdón, ¿quieres dármelo?

—Marceau: los lazos de familia: la influencia del amor, ¿no te arrastrarán á hacer traicion á la republica?

—Jamás.

—Si te encontrases, con las armas en la mano, en frente del marqués de Beaulieu?

—Le combatiría, como lo he hecho ya.

—Y si cayese entre tus manos?

Marceau reflexionó un instante.

—Te le enviaría, y tu mismo serás su juez.

—Me lo juras?

—Sobre mi honor!

Robespierre volvió á tomar la pluma.

—Marceau—le dijo—has tenido la dicha de conservarte puro ante los ojos de todo el mundo; desde que te conocí deseaba hablarte.

Notando la impaciencia de Marceau, escribió las tres primeras letras de su nombre; después se detuvo.

—Escucha: á mi vez—le dijo mirándole fijamente—te pido cinco minutos: te doy toda una existencia por cinco minutos; estás bien pagado.

Marceau hizo seña de que escuchaba.

Robespierre continuó:

—Me han calumniado para contigo, Marceau, y tú eres uno de esos hombres raros, de quienes yo deseo ser conocido: porque, ¿qué me importa el juicio de aquellos á quienes yo no estimo? Escucha, pues; tres Asambleas han agitado sucesivamente los destinos de la Francia, se han reunido en un solo hombre y han cumplido la mision que el siglo les habia encomendado: la Constituyente representada por Mirabeau, ha conmovido el trono, la legislativa, encarnada en Danton, le ha derribado. La obra de la Convencion es inmensa; porque es preciso que ella acabe de derribar y empiece á construir. Yo tengo un pensamiento elevado; el de llegar á ser el tipo de esta época, como Mirabeau y Danton han sido el tipo de las suyas: en la historia de pueblo fran-

cialmente un magnifico tapiz representando la cena, de Leonardo de Vinci.

Se concluirá.

Seccion oficial.

La GACETA del 19 no contiene disposicion alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Dice la *España* del 18:

S. M. la Reina por efecto de su estado interesante, y siguiendo los consejos de sus facultativos de cámara, no sale en estos dias de palacio. Esto disminuye las probabilidades de que S. M. abra las cortes en persona.

—Puestas de acuerdo las autoridades militar y civil de Logroño han logrado sofocar el germen de desórdenes que existia en la Rioja.

Como supiesen que en aquella provincia se habia organizado una cuadrilla de malhechores, y confidencialmente se les avisase que su primer objeto era asesinar las autoridades superiores y saquear una infinidad de casas de propietarios, á cuyo efecto se presentó la partida en el pueblo de S. Torcuato, tomaron varias oportunas disposiciones que trastornaron el plan concebido; dando ademas por resultado las medidas adoptadas, en combinacion con la columna que con tal motivo salió de Burgos, la aprehension de ocho armas de fuego, dos boinas, una espada y la prision de 15 de los criminales, á los cuales se les instruye la correspondiente sumaria.

—El inspector general de la Guardia civil ha dado conocimiento al ministerio de la Gobernacion que habiendo sabido el cabo Manuel Bel y Bayarry, comandante del puesto de Villafames, en la provincia de Castellon, que el 9 del actual se habia de ejecutar un robo por cuatro hombres armados en la masia de Gisallet, ocupó esta con anticipacion acompañado de los guardias Manuel Batalla, Joaquin Alvaro y Mariano Garcia, que á las ocho de la no-

che penetraron los ladrones en el edificio exigiendo del dueño 1,000 duros, y habiéndole maniatado, subieron tres de ellos la escalera, quedando el cuarto en la puerta; los primeros tropezaron con el guardia Joaquin Alvaro, y uno de ellos le apuntó con el trabuco; mas intimidándose aquel la rendicion, le dispararon un tiro que le atravesó el sombrero; el guardia hizo fuego tambien dejando muerto á uno de los malhechores; huyeron los otros dos por la escalera, en donde les esperaba el cabo Eugenio Ayala, á quien asestaron un trabucazo, arrojándosele despues encima, en términos de no permitirle hacer uso del fusil; pero asiéndose á ambos luchó con ellos á brazo partido, y caidos todos en tierra, continuó la refriega por algunos momentos, hasta que, acudiendo los demás guardias, fué muerto uno de los bandidos, huyendo los restantes. Despues de haberlos perseguido largo trecho inutilmente á causa de la escabrosidad del terreno, se recogieron los dos cadáveres, tres trabucos y seis cartuchos. El cabo Ayala resultó herido, aunque no de gravedad, habiéndosele roto el fusil en la lucha.

—Siguiendo la costumbre establecida en Barcelona, desde muy antiguo, infinitas familias se disponian á celebrar con partidas de campo los dias de la Pascua, y si el tiempo se ha presentado bueno, es probable que los carruajes de alquiler no hayan bastado á conducir la gente que está dispuesta á gozar de las delicias de la primavera en las inmediaciones de la poblacion. El aspecto de los sembrados y arbolados es inmejorable en Cataluña, presentando todas las condiciones para recoger una cosecha abundante, hasta poder competir con las mayores conocidas en el pais.

—A las tres de la tarde del 12 descargó una tormenta sobre Girona, arrojando gran cantidad de agua y algunas chispas eléctricas; pero afortunadamente no hay que lamentar desgracia alguna.

—Las escampavias Cierva y Santiago, de los apostaderos de Algeciras y las Baleares, apresaron el 8 del corriente, la primera una embarcacion con dos bultos de tabaco, y la segunda 33 fardos del mismo articulo.

de los Alpes, y vengo á dar las gracias á Robespierre.

Ambos amigos se abrazaron. Marceau salió á la calle y corrió á la plaza del Palacio de la Igualdad, en donde le aguardaba su silla de posta, dispuesta á emprender la marcha con la misma rapidez que habia venido á Paris.

—¿Qué peso se veia aliviado su corazón! Cuánta felicidad despues de tantos dolores! Su imaginacion se abismaba en lo porvenir, y veia el momento en que, desde la puerta del calabozo, gritaria á su mujer:

—Blanca, ya estás libre por mí; ¡ven, Blanca, y que tu amor y tus besos paguen la deuda de tu vida!

Sin embargo, de vez en cuando, atraviesa su espíritu una vaga inquietud, y un súbito estremamiento hiere su corazón: entonces escita á los postillones prometiéndoles oro. Las ruedas sacan chispas del empedrado, los caballos devoran el espacio, y no obstante, Marceau cree que no avanza! En todas partes están preparados los tiros, no hay el menor retraso, todo parece participar de la agitacion que le atormenta. En algunas horas ha dejado atrás á Versailles, Chartres, el Mans y la Flecha; ya distingue á Angers, cuando de repente experimenta un choque terrible, espantoso; la silla cae y se hace pedazos, Marceau se levanta confuso, ensangrentado, corta de un golpe con su espada los tirantes de uno de los caballos, se monta sobre él, llega á la primera parada, toma otro de refresco, y continúa su camino con mas celeridad que antes.

Por fin ha dejado ya detras á Angers, Ingrand, Varades, y Ancenis; su caballo está bañado de espuma. Descubre á Saint-Donatien y despues á Nantes, á Nantes! que encierra su alma, su vi-

—Con tanto entusiasmo se ha acogido en Mallorca la idea de construir un ferro-carril hasta Inca, de lo cual ya tienen noticia nuestros lectores, que las acciones del mismo estarán emitidas antes que se deseara. Hasta lo que tenemos noticias de aquellas islas, nada ocurría de particular. La Semana Santa habia empezado con las ceremonias propias del misterio en aquellos dias.

—El gobernador civil de la provincia de Zaragoza ha dispuesto la habilitacion de un cómodo local, que reuniendo las ventajosas circunstancias de hallarse ventilado y con espacio suficiente para talleres, puedan tener cabida todos los que hoy solo conocen la vagancia por única y esclusiva ocupacion, y matar su ociosidad enseñándoles algun oficio, con el cual podrán honradamente ganar su vida borrando los perniciosos hábitos adquiridos en la holganza y los vicios que de ella se originan. Ya parece que ha ingresado un buen número de inquilinos en este establecimiento.

—El señor marqués de Riario Sforza, fallecido el 15 en la corte, donde se hallaba hace cerca de siete años, ha sobrevivido muy poco á su hermano el cardenal, que murió en Roma hace mas de un mes. Cuéntase que en aquella ilustre familia hay la tradicion de que nunca muere uno de sus individuos sin que otro le siga inmediatamente al sepulcro. El marqués de Riario Sforza deja en Madrid una hija soltera, y otras dos casadas en Francia.

—El tren que salió del ferro-carril de Tarragona á Reus el 15 por la mañana, á poca distancia empezó á hechar humo, lo que visto por un guarda, bastó para que diera aviso al momento, parando el tren y sacando el wagon sospechoso que conducia 16 parcas de algodón fuera de la via. Inmediatamente se declaró el incendio, acudiendo á cortarlo bastantes trabajadores y porcion de los viajeros del mismo convoy que consiguieron aminorarlo, mucho despues, si bien no estinguirlo por lo inflamable de la mercancia, hasta la tarde del mismo dia.

—Los propietarios de las fincas rústicas en Aragon se apresuran á hacer grandes plantaciones de viñas, vistas las grandes proporcio-

da, su porvenir. Dentro de algunos instantes estará en la villa; su caballo llega ya á las puertas; corre un poco mas y cae delante de la prision de Bouffais; pero él ha llegado ya, ¿qué importa lo demás?

—¡Blanca! Blanca!

—Dos carretas acaban de salir de la prision— responde el carcelero,—ella va en la primera...

—¡Maldición!

Y Marceau se lanza á pie por medio del pueblo que se estrecha, que corre hacia la plaza. Por fin alcanza á la última de las dos carretas: uno de los condenados le reconoce:

—General, ¡salvado!... yo lo he intentado y he sido cojido ¡fragantí!... Vivan el rey y la buena causa!

Este condenado era Tinguy.

—¡Oh! Yo la salvaré!—gritó Marceau, abriendo el camino; la muchedumbre le aprieta, pero le arrastra en su movimiento; llega mezclado con ella á la plaza; se encuentra enfrente del cadalso y agitando su papel, grita:

—¡Perdon! ¡perdon!

En aquel momento, el verdugo, cojiendo por los cabellos la cabeza de una hermosa jóven, presentaba al pueblo este horroroso espectáculo; la muchedumbre aterrada, apartaba su vista con espanto, porque creia ver á aquella cabeza vomitar borbotones de sangre!...

De repente oyóse en medio de aquella multitud anonadada un grito de rabia, en el cual parecian haberse agotado todas las fuerzas humanas: Marceau acababa de reconocer, entre los dientes de aquella cabeza, la rosa encarnada que él habia dado á la jóven vandeana.

FIN.

es habrá tres hombres representados por tres fechas: 91, 92, 93. Si el Ser Supremo me concede el tiempo necesario para concluir mi obra, mi nombre estará por cima de todos los demás nombres: yo habré hecho mas que Licurgo entre los griegos, que Numa en Roma, que Washington en América; porque cada uno de ellos no tenia mas que pacificar un pueblo nacido, y yo tengo una sociedad envejecida que es preciso regenerar. Si yo caigo, ¡Dios mio, evítadme una blasfemia contra vos en mi última hora!...

—Si caigo antes del tiempo deseado, mi nombre que no habra verificado mas que la mitad de lo que tenia que hacer, conservará la mancha sangrienta que la segunda parte hubiese borrado: la revolucion caerá con él, y ambos serán cañonados... Hé aqui lo que tenia que decirte, Marceau, porque yo quiero, en todo caso, que haya algunos hombres que guarden vivo y puro mi nombre en su corazón: como la llama de la lampara en el tabernáculo, y tú eres uno de esos hombres.

En segunda acabó de escribir su nombre.

—Ahora, hé aqui el perdon de tu mujer,.... puedes partir sin darme la mano.

Marceau se la cojió y se la apretó con fuerza: quiso hablar; pero habia demasiadas lágrimas en su voz para que pudiese articular una sola palabra: así es que Robespierre fué quien dijo primero:

—Vamos; es preciso partir: no hay que perder ni un solo instante: hasta mas ver.

Marceau se precipitó á la escalera. El general Dumas subia cuando él bajaba.

—Ya tengo su perdon—gritó Marceau, arrojándose en brazos de su amigo.—Blanca está salvada....

—Felicítame á tu vez—respondió Dumas.—sabes de ser nombrado general en jefe del ejército

nes que vá tomando en el país el comercio de vinos, y los altos precios á que se venden. Mucho bien le hace con el acrecimiento de los viñedos, pues al par del aumento de cultivo se proporciona á la clase jornalera ocupaciones mas lata. El tiempo es bastante agradable en Zaragoza y aprovechándose de él las gentes de la poblacion llenan los paseos. El 16 empezó la revista de inspeccion de todos los cuerpos militares que guarnacen la plaza.

—En la estraccion de la loteria moderna, correspondiente á la primera quincena del pasado mes, salió premiado en Adra con los 40,000 duros el núm. 6,526. Un honrado padre de familia numerosa, D. José Maria Rodriguez, que estaba suscrito á dicho número hacia 7 años, tuvo la fatal idea de dejarlo cuando la caprichosa suerte lo tomó bajo su amparo, D. Antonio del Castillo, alcalde y rico fabricante de aquel pueblo, que fué el que tomó cinco octavo del billete, con una generosidad digna de publicarse, obligó al Sr. Rodriguez á aceptar 100 onzas, que en parte le han consolado de las malas consecuencias de su desgraciada idea.

—Dicen de Málaga que en la noche del 7 fué muerto de un tiro Francisco Moreno, vecino de Churriana, por Francisco Fernandez, alias el Cano, guarda de la hacienda nombrada de Salamaqui, situada en término de dicho pueblo. Segun se dice, el Moreno dirigió algunos insultos al guarda y otras personas que se hallaban en la hacienda, llegando el caso hasta acometer al primero con una pistola y una bayoneta, por lo cual aquel se vió precisado á dispararle con su escopeta, dejándole muerto en el acto.

—De Vals (Cataluña) dicen con fecha 6, que un gran crimen habia tenido lugar en la villa de Sarreal, partido judicial de Montblanch. Una muger casada á quien se suponía en relaciones ilícitas, mató á su marido, hiriéndole con un punzon ó aguja de alpargatero, despues de haber intentado envenenarle.

Toda la poblacion quedó profundamente consternada, pues no estaba acostumbrada á presenciar ni ser teatro de tan graves delitos; y apenas repuesta de su estupor, parece que, como consecuencia de aquel crimen, tiene que lamentar otro nuevo.

Dícese que un joven pariente de la presunta autora del parricidio indicado, que cultivaba relaciones amorosas con un fin honesto con una joven de las inmediaciones, fué despedido por esta y su familia á causa de su parentesco con la criminal, y llevado de su desesperacion se suicidó, disparándose una escopeta.

De ambos hechos tiene conocimiento el juzgado competente, que instruye sobre ellos las oportunas diligencias.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente.

Paris 17 de abril. La *Gaceta* de Berna asegura que la Prusia y la Suiza aceptarán el arreglo propuesto en la Conferencia de Paris.

El Banco de Inglaterra no ha alterado el tipo para los descuentos.

—Los periódicos de Londres dicen que lord Palmerston no se halla dispuesto á tomar desde luego en consideracion las manifestaciones favorables á las reformas que se han notado en las elecciones de Inglaterra. Segun el *Observer*, el parlamento, que se abrirá el 7 del próximo mes de mayo, durante su primera sesion únicamente se ocupará en negocios urgentes, y en algunas reformas legislativas de poca importancia. Hay razones fundadas para suponer que este programa no se realice, y que por el contrario la lucha entablada contra el gabinete bri-

tánico principie al instante bajo cualquier pretesto de los que nunca faltan en las asambleas parlamentarias. Los amigos de lord John Russell no cesan de anunciar que si para la pascua de Pentecostés no ha presentado el gobierno un proyecto de reforma, el viejo John, diputado por la *City*, lo tomará por su cuenta usando de la iniciativa que le compete. Siendo esto cierto, lo probable parece que lord Palmerston no deje que se le adelante el jefe de los wigs, cuya campaña será sostenida por la fuerza moral adquirida en las elecciones.

—La conferencia acerca de la cuestion de Neuchatel no ha vuelto aun á continuar sus interrumpidas sesiones. Hay quien cree que el representante prusiano no ha recibido las instrucciones que de su gobierno espera, mientras que por otra parte se confirma que la Confederacion helvética ha espuesto sus últimas concesiones. Bajo este concepto no debe causarnos estrañeza circulen nuevos rumores sobre el mal aspecto que debe presentar el asunto, en contradiccion con lo anunciado por el *Norte* de Bruselas, de cuya version hemos dado conocimiento á nuestros lectores. Sin embargo, como todo tiene fin, porque es preciso que lo tenga, tambien se dice que si Prusia y Suiza no logran entenderse, las cuatro potencias congregadas que constituyen la conferencia parisien- se, pondrán las bases de una transaccion que despues se someterá á ambas partes contendientes para su aceptacion. De este modo resultará siempre el beneficio moral que la conferencia se propuso desde el principio de las negociaciones que hasta ahora se han practicado.

—Durante el mes de febrero, las diversiones públicas en Paris, tales como teatros, conciertos, bailes, etc., dieron una suma de ingresos de 1 626,594 francos.

Los ingresos del mes de marzo ascendieron á 1,225,187 francos, 10 céntimos.

Diferencia en favor de febrero: 393,607 francos, 20 céntimos.

—Entre Brest y el Havre han aparecido dos enormes ballenas. Rara vez se han visto semejantes cetáceos avanzar tan adentro en la Mancha.

—Segun escriben de Roma con fecha 2 del actual, la llegada de la emperatriz de Rusia á aquella ciudad no se realizará ya como estaba anunciado. La causa de esta suspension la originan ciertas preocupaciones religiosas del pueblo ruso, pues es sabido que siendo el Czar el Papa de la iglesia groco-rusa y compartiendo con el la Czarina esta especie de pontificado, la generalidad del vulgo fanático creeria que la emperatriz viuda adjuraba su dignidad de «Papisa» si presenciaba las solemnidades de la basilica de San Pedro.

Alejandro II ha participado por lo tanto á su augusta madre que convendria tener en consideracion las preocupaciones de los devotos rusos.

—Un parte telegráfico de Copenhague del 12, anuncia que el rey de Dinamarca habia aceptado este mismo dia la dimision de M. de Scheele, ministro de los ducados alemanes y de los Negocios extranjeros. No se dice nada acerca de los demás miembros del gabinete dinamarqués, y únicamente se sabe con referencia á periódicos de Copenhague del 9, que la dimision colectiva de todos ellos fué motivada por una larga y borrascosa sesion ministerial, en la que el presidente del Consejo M. Andrae, combatió vivamente á M. Scheele, logrando que los demás adoptasen su opinion. La verdadera causa de esta crisis es todavia un misterio, y si bien no deja de creerse que anda envuelto en los asuntos relativos á los ducados de Holstein y Lanemburgo, tambien se

indica, en términos oscuros, que ha sido la consecuencia de una cuestion grave que interesa á la libertad é independencia de Dinamarca. El tiempo nos dirá la verdad.

Gaceta.

—OTRO PÁJARO.—Anteayer fué preso por los funcionarios de vigilancia de esta capital Juan Carmona, complicado, segun parece, en el crimen de Alto-paso. Se halla incomunicado en la cárcel pública. La causa continua activamente.

—VIAGE.—Anteanoche salió para Madrid el Sr. D. José Jover, diputado á Cortes por esta capital. Un crecido número de sus amigos lo acompañó hasta la silla-correo.

—SIGA, SIGA.—A virtud de las disposiciones adoptadas por el Sr. Alcalde interino, la ciudad se va limpiando de los infinitos mendigos que nos asediaban, y casi todos los que ya piden limosna llevan la clapa dorada, que es una garantia para que la caridad se ejerza debidamente. Continuando asi la sociedad habrá recibido un gran beneficio.

—SESION.—Anoche volvió á reunirse la comision permanente encargada de informar sobre los trabajos preliminares á la formacion del censo de poblacion.

—COMUNICACION.—Las últimas noticias que tenemos de las personas que salieron de esta capital para la inauguracion del ferro-carril de la sierra, son del Domingo, en que nos escriben de Espiel. En aquel mismo dia debian salir los viajeros para Belmez, donde se verificaria el lunes dicha ceremonia.

—INSTRUCCION PRIMARIA.—Por el Sr. gobernador interino de esta provincia, despues de transcribir una reciente Real orden sobre el particular, se recomienda á las comisiones locales de instruccion primaria el mayor celo en este importante servicio, y especialmente acerca de los libros de testo y el estudio de la agricultura en las escuelas.

—LLAMAMIENTO.—El juzgado de Rute interesa la presentacion de Juan Molina Fajardo, para que se presente á defenderse en la causa que se le sigue por estafa.

—FABULILLA.—Quiso un burro subir una escalera, y dando un tropezon cayó de hocico, trepa una ardilla entonces muy ligera, y estupefacto quedase el borrico.

El que nació para pisar el suelo, que no se meta en remontar el vuelo.

—SEGUNDA.—Un pavo, temeroso de la muerte, al ver la cruda suerte de todos sus colegas, escapó de la casa en que vivía y se metió en la mia, y al cuarto de hora el pobre desertor era un cadaver puesto en asador.

Aquel pavo inocente no sabia de la ignorancia esclavo, que siempre ha sido el mismo el fin del pavo.

—TERCERA.—Al ponerse un soltero los calzones, notó que le faltaban los botones, y no pudo, aunque quiso, en todo el dia ir á ver á su novia Rosalia. Pasada una semana despues de este incidente, se casó con su novia el inocente, mas ¡oh esperanza vana! si andaba de soltero deseosido, hoy anda roto, cuando ya es marido.

De: pues de ocasionarnos mil afanes, nos convie ten las Evas en Adanes.

—CUARTA.—Un rucio enamorado de una rucia, en el agua su imagen contemplando estaba y estudiando la manera de dar á su semblante cierto aire atrevido y elegante. Y tanto se distrajo el pobre rucio, que en la cara de burro que veia creyó ver la infantil fisonomia de su cuitada amante; y queriendo besarla bruscamente cayó en el agua y pereció inocente.

¡Ay! ¡á cuantos varones han costado muy caras las pasiones!

Hoy. S. Sotero y S. Cayo, papas y mártires. S. Sotero, natural de Jandi, nació a fines de siglo I. Fue célebre por su ardiente caridad, y venerándole como santo fue elevado a la dignidad de sucesor de S. Pedro. Habiendo gobernado la Iglesia nueve años acabó su santa vida con la corona del martirio = S. Cayo, originario de Dalmacia, fué elegido sucesor del Papa Estigiano en el año 283. Fue varón prudente, celoso y de una caridad ardiente. Padeció el martirio en 296 habiendo gobernado la nave de S. Pedro 12 años. Su cuerpo se venera en Novellara de Italia.

Hoy reza la Iglesia de los mismos Stos., con rito semidoble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Pedro.

Quinto día de la solemne Novena que a María Santísima de la Cabeza consagra su fervorosa hermandad en la Iglesia del Carmen, calzado a las cinco y media de la tarde predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura ecónomo de la Parroquia de la Magdalena.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Benen y pastores en el Alcazar Viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 18 de Abril. — 3 por 100 consolidado a 40.50 y el diferido 23.93.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 21. Trigo de 74 a 78.12. Cebada de 38 a 40. Habas 55 a 60.

Fuera de la Alhondiga. Trigo de 72 a 78. Cebada de 39 a 41. Habas a 50. Aceite dentro de la ciudad a 52. id en los molinos a 45. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 42 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 51 a 59. Cebada a 48. Aceite en la Calzada a 46, para consumo a 54.

MÁLAGA. Trigo de 45 a 70. Cebada de 26 a 42. Maiz de 44 a 56. Garbanzos de 80 a 140. Habas de 64 a 74. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 48.

GRANADA. Trigo de 69 a 75 rs. Cebada de 41 a 44. Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, GRANADA y su carrera Antequera, Benaméjil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 12 del día.

LA SIERRA POR ESPERL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA CALI. PEE TO DE MALAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los días impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Porticuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benaméjil, Antequera hasta Malaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D.

José Ordoñez.

LA SEVILLANA: Carriages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobadas y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFREY D. BENTE FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobadas y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobadas y asientos a precios convencionales.

Avisos.

ALMONEDA. Se hace de varios muebles en la casa número 11 calle del Jilote, (hoy de Juan de Mena) 4-1

VENTA. Se vende una berlina de muoiles, cómoda, y en muy buen estado. En la calle de Jesús Maria número 16, estará de manifiesto para tratarlo. 4-1

ARRENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento llamado Jaro alto, situado en el término de esta ciudad, compuesto de 684 fanegas de tierra, propio de los señores marqueses de la Granja y de Peñafior, se arrienda en subasta que tendrá efecto el día 4 de mayo próximo de 12 a 1 de su mañana en las casas habitación de D. Rafael de Martos, calle de los Saravias núm. 16, apoderado administrador del mayor porcionista, bajo las condiciones del pliego que desde hoy tendrá de manifiesto a los que quieren enterarse de ellas. 6-1

ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 9, plazuela de la Pescadería, con cuadras y puerta falsa a las callejas del Amparo, la persona que le acomode podrá acudir a la calle de Valladares, casa núm. 3, a tratar de su ajuste. 5-2

ARRENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento nombrado de Villafranquilla, situado en el término de esta ciudad, propio de la Exma. Sra. condesa de Buena Esperanza, marquesa viuda de Gaviria, compuesto por mayor de 1865 fanegas de tierra con encinar, monte y chaparreras, y su tercio de labor 500 fanegas, se arrienda desde 1.º de Enero de 1858 en subasta que tendrá efecto el día 30 del corriente mes de abril a las 12 de su mañana en la escribania pública del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle alta de Sta. Ana núm. 2, quien desde hoy demostrará el pliego de condiciones a los que deseen enterarse en el contrato, dará cuantos conocimientos se apetezcan y admitirá las proposiciones que se hicieren por escrito si llenasen las bases que se establecen. 6-4

ARRENDAMIENTO. La hacienda conocida por casilla de San Rafael, término de Montilla, con 2350 olivos y su caserío, se arrienda por 6 años desde 1.º de Enero de 1858 en subasta que tendrá efecto en esta ciudad de Córdoba el día 27 del corriente mes de Abril a las 12 de su mañana en la escribania pública del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle Alta de Santa Ana núm. 2, quien desde hoy demostrará el pliego de condiciones a los que quieran enterarse de ellas, y presenciara el acto como escribano titular del Resealotísimo señor conde de Altamira a quien la finca pertenece. 6-6

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan en adelante la casa núm. 3 calle de la Silleria. Quien desee su adquisición podrá tratar con D. Juan de Dios de Luque, almacén de comestibles, plazuela de la Justeria núm. 12 y 13. 6-5

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 16 calle de Muelatrigo y la del núm. 22 calle de Isabel II, con 11 habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, cuadra y corral. También se arriendan habitaciones en la casa núm. 25 callejas de S. Eloy. Quien quisiere enterarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas tres casas puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle nueva de Consolación núm. 28.

ARRENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento llamado fuente de Doña Mayor, situado en término de la villa de Castro del Rio, compuesto de 270 fanegas de tierra, se arrienda en subasta que tendrá efecto en esta ciudad de Córdoba el día 2 del próximo mes de Mayo de doce a una de su mañana en las casas habitación de D. Rafael de Martos, apoderado administrador del Sr. Marqués de la Granja a quien la finca pertenece, calle de los Saravias núm. 16, bajo las condiciones del pliego que desde hoy tendrá de manifiesto a los que quieran enterarse de ellas. 4-1

PERDIDA. Quien sepa el paradero de dos yeguas que el día 10 del corriente robaron del cortijo de Torre del Abad término de Alcalá de Guadaíra, se servirá avisar a sus dueños viuda de Miura e hijos, en Sevilla, ó a D. Juan Ramos en Moron, donde serán gratificados. Reseña de las yeguas. Una con 6 años, castaño, calzada de los pies, lucera, cordon corrido, y bebe con el anterior, con dos hierros de Cabrera en el lado izquierdo. La otra castaña, lucera cerrado, calzada del pié izquierdo, despuntada la oreja derecha, y hendida y mosca en la izquierda, con un hierro que figura una A.

BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo a esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se dá tierra para barbechar sin que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembran los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuten coma en las demás tierras del cortijo que estan muy abundantes de buenos pastos.

Las personas a quien convenga tomar tierras, podrán dirigirse a la casa número 16 calle de Saravias, para celebrar el oportuno contrato.

ERRATA.

En el último brindis que publicamos en la Gaceta de ayer donde dice: «de sus muchas brillantes ilusiones» debe decir: «de sus muchas brillantes tradiciones.»